

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIOS DE SUSCRICION.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

MODO DE HACER LA SUSCRICION. Entregando su importe en Madrid ó enviándolo en metálico, libranza ó sellos del correo á la administracion, e lle del Rubio, número 23, cuarto principal.

Madrid, 8 rs. Prov. 30 trim. Ultr. y Estran. 72. Las suscripciones anuncios y comunicados se admiten en la administracion, Rubio, 23, pral.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

AÑO XIX. NUM. 3940 DE LA NOCHE.

MADRID, MARTES 1.º DE SETIEMBRE DE 1868.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NÚM. 23

PRIMERA EDICION.

La Gaceta de hoy publica el siguiente real decreto:

Accediendo á los deseos de D. Domingo Sanchez Ocaña y Vicetiz, magistrado de la audiencia de Pamplona, y de D. n Juan Antonio Mendoza, que lo es de la de Sevilla.

Vengo en trasladar al primero á la audiencia de Sevilla en la plaza que sirva de segundo, y á este á la que aquel deja vacante en la de Pamplona.

El señor ministro de la Gobernacion dice con esta fecha por telegrama á los gobernadores de las provincias maritimas y comandante general de Ceuta lo siguiente:

No habiéndose repetido casos de cólera asiático en los puertos de Inglaterra donde anteriormente ocurrieron, y habiendo mejorado la salud pública de aquel país, se sujetan sus procedencias, por ahora, á tres dias de observacion, siempre que sus patentes ó los accidentes ocurridos á bordo durante la travesía no infundan sospechas.

Comuniquélo V. S. inmediatamente á los directores de los puertos de esa provincia para su exacto cumplimiento.

Habiéndose vacante una plaza de escribiente de número y de real nombramiento en la secretaria del tribunal supremo de Guerra y Marina, dotada con 365 escudos anuales, y debiendo proveerse por oposicion, los aspirantes á ella presentarán personalmente sus solicitudes en esta secretaria antes del día 15 de setiembre, escritas y firmadas de su puño, anotando en ellas sus servicios, circunstancias y domicilio.

El administrador de Correos de Vigo participa en telegrama fecha de ayer, que á las siete de la mañana fondó en aquel puerto el vapor-correo Principe Alfonso con 15 dias y 12 horas de navegacion, conduciendo á su bordo la correspondencia pública y de oficio de las Antillas.

El gobernador superior civil de la isla de Cuba, con fecha 16 de agosto último, participa que no ha ocurrido novedad en el territorio de su mando.

Declarado día festivo el 8 de setiem-

bre próximo, se advierte, como rectificacion del anuncio de pago de clases pasivas, que las nóminas señaladas del 8 al 10 se pagarán del 9 al 11.

Se ha dispuesto que desde 13 de setiembre pueda el público utilizar tambien para el franqueo de todas las diferentes clases de correspondencia los sellos de 5 y de 10 milésimas de esudo, sin embargo de la expresion impresos que en los mismos aparece estampada y que circunscribía á una sola clase su uso; habiéndose igualmente dispuesto, que en las elaboraciones que posteriormente se lleven á cabo por la fábrica nacional del Sello se elimine de los que se mencionan la expresion indicada.

La temperatura máxima de ayer en Madrid fué de 33° y la mínima 16.

En provincias á las nueve de la mañana señaló el termómetro 30 en Badajoz, y 13 en San Fernando.

Ayer no llovió en ninguna provincia.

SEGUNDA EDICION.

Ayer hizo veintinueve años que tuvo lugar el convenio de Vergara, una de las pocas páginas que con placer pueden recordarse de nuestra historia contemporánea, y que, sin embargo, tan poco fecunda, dice la Epoca, ha sido en los resultados felices que hacian presagiar entonces el contento y el júbilo de la nacion.

El domingo próximo 6 de setiembre se verificará en la plaza de toros de esta corte la 15 corrida, trabajando en ella los espadas Tato y Bocanegra, y probablemente tambien Vicente Garcia Villaverde, acompañados de sus respectivas cuadrillas. Los toros serán de D. Francisco Taviel de Andrade. La corrida empezará á las cuatro y media de la tarde.

En correspondencias de Portugal se dice que el actual Parlamento no será disuelto, y que en el interregno parlamentario el gabinete, autorizado como está por las Cortes, va á realizar grandes reformas y economías, preparando para la nueva legislatura la reforma de la ley electoral, reduciendo á ciento el número de diputados, que hoy pas de ciento sesenta. Háblase asimismo de la reorganiza-

cion del ejército sobre las bases del antiguo sistema, aunque modificadas con arreglo á los adelantos de la época. Parece que piensan dividir las fuerzas de la nacion en ejército activo ó primera línea, y reserva, compuesta de las milicias provinciales.

Dicen de Nueva-York que quien sustituirá al difunto Sr. Stevens en la jefatura del partido radical será probablemente el general Butler.

Anuncian de Washington que el presidente Johnson se muestra dispuesto á apoyar la candidatura del demócrata señor Seymour en las próximas elecciones para la presidencia de la república.

El Cronista de Nueva York, dice que entre la poblacion negra del Sur de aquella república se está verificando una reaccion extraordinaria que puede conducir á la derrota de los radicales en las próximas elecciones. Casi todos los libertos que han recibido alguna educacion pertenecen al partido conservador, y en las numerosas reuniones que se celebran de algun tiempo á esta parte, principalmente en Luisiana, arreglan á los de su raza y á los blancos que asisten á los meetings, y les pintan á su modo los peligros que han de correr si triunfan los carpetbaggers, ó costaleros, como hoy se designa á los radicales intrusos del Norte que han estado y están haciendo la propaganda revolucionaria en el Sur.

Esta circunstancia, mas poderosa que ninguna otra, es la que ha incitado al gobernador de la Luisiana á pedir tropas para conservar el orden, cuando todavia no se ha alterado en ninguna parte, ni hay síntomas de que se altere; y á la legislatura del mismo Estado á decretar el armamento de los negros, para conservar la paz.

Dicen de Italia que la oposicion parlamentaria se propone designar á Nápoles como capital provisional de aquel reino. No se espera, sin embargo, que lo consiga.

El representante de Italia en Paris, según noticias de Florencia, va á ser trasladado á Constantinopla.

El aumento de telegramas en Inglaterra ha venido siendo á razon de 15 á 20

por 100 al año; en Prusia de 34 por 100; en Francia se ha duplicado en cinco años; y en Austria cuadruplicándose en ese mismo tiempo.

Del proyectado túnel entre Escocia é Irlanda refieren tendrá 14 1/2 mil as de largo por 3.130000 libras esterlinas de costo.

El nombramiento del Sr. Banneville para embajador de Francia en Roma ha gustado mucho á la corte pontificia, que conoce los sentimientos religiosos del nuevo embajador.

Los cónsules prusiano é inglés, presos por el presidente de la república de Haiti, Samave, han sido puestos en libertad.

Dicen de Veracruz que la expedicion de las tropas de Juárez contra los insurrectos no ha tenido éxito.

El mas joven de los ministros austriacos el conde Taafe, amigo particular y camarada de infancia del emperador Francisco José, acaba de intentar *proprio motu* y sin contar con sus colegas de gabinete, un acuerdo entre los tcheques y el Austria. Aunque las bases de este arreglo eran liberales, los habitantes de Bohemia no las han querido aceptar, pues sus pretensiones son mucho mayores que los ofrecimientos del señor Taafe. Los tcheques reclaman, en efecto, para Bohemia, Moravia y Galitzia los mismos derechos concedidos recientemente á Austria y Hungría, derechos que ni el Sr. Taafe ni el baron de Beust se muestran dispuestos á concederles.

Las frecuentes entrevistas del almirante Ferragut con el embajador de Rusia en Turquia han llamado la atencion del gobierno otomano, que sospecha tengan planes los de Rusia y los Estados-Unidos respecto á la cuestion de Oriente.

El cardenal arzobispo de Sevilla, considerando que están bastante bien servidas por los actuales maestros las escuelas comprendidas en su diócesi de los pueblos menores de 300 almas, ha contestado á la comunicacion de la Junta de instruccion primaria de Sevilla respecto de si habian de encargarse de ellas los respectivos párrocos, coadjutores ú otros eclesiásticos, que juzga muy útil

y conveniente que no se haga, por ahora, alteration alguna sobre este particular, continuando, al efecto, dichos maestros al frente de sus escuelas. Al dar esta noticia, añade nuestro colega la *Idea*: «Creemos que no será el único prelado que adopte tan prudente como justa resolusion.»

En Alcoy trata de crearse un instituto de segunda enseñanza.»

El profesor D. José María Fernandez, director del colegio establecido en la calle de San Bernardo con el título de la *Competencia literaria*, acaba de dar un gran impulso á su establecimiento. Desde la primera enseñanza hasta los tres años de latinita, comprende la educacion del colegio para lo cual el Sr. Fernandez se ha rodeado de profesores ídemos y suficientes en número, con objeto de que sus discípulos, además de aprender las materias exigidas por los reglamentos, puedan aprender tambien idiomas, dibujo y taquigrafía. La educacion física, favorecida por la gimnasia, es otra de las enseñanzas de este colegio.

El Cronista de Nueva-York nos da cuenta de dos incendios habidos en dicha ciudad.

El primero se declaró en el establecimiento tipográfico de los Sres. Daniel App eton y compañía, y en seguida tomó tal incremento, que fué imposible salvar cosa ninguna.

El otro incendio ocurrió en la alhóndiga de G. B. Lawton y compañía, habiendo sido presa de las llamas una cantidad inmensa de heno, trigo, cebada y otros cereales, por valor de 100000 pesos.

La poblacion de La Porte, en California, tambien ha sido completamente destruida por el fuego, y se calcula en medio millon de pesos el importe de las pérdidas sufridas por sus habitantes.

En Bucharest ha ocurrido una crisis ministerial. Los ministros de la Guerra y del Interior han presentado su dimision, siendo reemplazados provisionalmente por el Sr. Bratiano y por el ministro de Justicia. Este cambio y otros que se anuncian en el gabinete, no modificarán la política del ministerio.

Santiago Lambert dobló la cabeza como el esclavo negro bajo el látigo del amo, y se dirigió al pabellon sin decir palabra.

Mangiron encendió un cigarro, como habia prometido, y empezó su paseo. Al cabo de veinte minutos, el ex-capitan del *Alacant* traía á su ex-grumete un acta que este leyó diez veces y cuyas cláusulas estudió con la mas escrupulosa atencion.

El resultado de este exámen minucioso le satisfizo de una manera completa. Dio al papel timbrado, le metió en su cartera y dijo:

—Está bien. Tendré la discrecion de no importunar á la señorita Lucia con mi presencia durante los ocho dias que van á pasar. No me presentaré aqui ni una sola vez, á meno que tenga que hacer alguna comunicacion importante é imprevista; pero os aconsejo que no busquéis los medios de abusar de esa libertad aparente para sustraeros á mi dominio; para realizar vuestra fortuna, por ejemplo y tomar las de Villadiego. Vais á ser vigilado, mi querido capitan, vigilado muy de cerca, aunque de una manera insostenible, y ninguna de vuestras acciones ni de vuestros pasos, aun el mas insignificante, tendrá la suerte de serme desconocido. La menor tentativa de traicion seria vuestra sentencia. Os denunciará al instante mismo é irais á ocupar el sitio de Pedro Landry, en los calabozos de la Consergeria.

Santiago Lambert protestó con calor acerca de sus buenas intenciones, y los dos mortales enemigos se separaron estrechándose las manos.

Habian pasado tres dias; una atmósfera de espantosa tristeza envolvía la casa del maledon de Billy.

Los obreros pasaban como de costumbre sus jornadas en el trabajo, en los almacenes; pero este trabajo ejecutado sin vigilancia y sin direccion era mas bien ilusorio que real; si se presentaban compradores, se les decía que volviesen mas tarde, no habiendo nadie que tratara con ellos.

Andrés de Villers estaba ausente, Pedro Landry preso; Santiago Lambert y Lucia no se dejaban ver.

La jóven inquieta por los disgustos, habia hecho repetidas veces tentativas vanas para llegar hasta el hombre que ella creía su padre.

El ex-capitan del *Alacant*, encerrado

con una feroz obstinacion en su cuarto del que no salia ni aun á las horas de comer, se decía enfermo y se negaba á conceder á Lucia la entrevista que solicitaba.

El miserable, por la primera vez en su vida, experimentaba un sentimiento que en cierta manera se parecia al mordimiento. El crimen cometido en otro tiempo sobre el islote de las Azores, no habia pesado jamás sobre su conciencia; se habia llegado á persuadir que no habia asesinado al infeliz plantador negándose á tenderle la mano, y que su papel, puramente pasivo, se habia limitado á dejar obrar á la fatalidad. Por otra parte, en aquella época lejana, la conquista de una inmensa fortuna le deslumbraba. El oro codiciado presentaba á sus ojos resplandores ardientes que los dejaban ciegos.

Hoy ya no era lo mismo.

Le era preciso abandonar una parte enorme de aquella fortuna á tanta costa adquirida y sacrificar además los inocentes á su seguridad personal. Esta obra de iniquidad le daba miedo, y sin embargo no titubeaba delante de ella, pero retrocedia delante de la necesidad de decir á Lucia que debia renunciar á su amor, á su esperanza, y estar dispuesta á dar su mano al infame Mangiron.

Desde las primeras palabras que daría la jóven un grito de rebelion? no responderia á sus ruegos, á sus súplicas, por una resistencia inmutable? ¿Llegaria por fin á obtener de ella un sacrificio que, para aquella alma angelical, debia ser mil veces mas horroroso que el de la vida?

Santiago Lambert se establecia estas cuestiones insolubles; la duda y la angustia atormentaban, pero por una debilidad de espíritu que los hombres mas fuertes han sentido muchas veces, queria mejor permanecer en esta angustia y en esta duda que adquirir la certidumbre de una negativa que seria su perdicion.

En consecuencia, habia resuelto esperar hasta el último momento para envolver á Lucia en la red de sus obsesiones infernales.

Entre estos terribles motivos de inquietud, una cosa preocupaba singularmente á Santiago Lambert, en ese sentido que ella debia hacer su situacion mas dificultosa, y disminuir su suerte de buen éxito. Queremos referirnos á la vuelta próxima y por decirlo así irruviente de Andrés de Villers...

sivas y á quien la policía ha vigilado durante mucho tiempo.

Los obreros oyeron estas palabras y todos á la vez se volvieron hácia Pedro Landry. El capataz experimentaba una viva emocion desde el principio de la escena á que hacemos asistir á nuestros lectores, pero todavia no comprendia que se hablase de él.

—Ayer por la mañana, señor Mangiron,—repuso el magistrado,—habeis venido á buscarme á mi gabinete, me habeis denunciado hechos muy graves, y os habeis quejado de este hombre que, dominado por un odio incomprensible, que no se explica, que no se justifica, os habia injuriado publicamente por dos veces, y hasta habia intentado contra vuestra vida, lo que no tuvo efecto gracias á vuestra energía y sangre fría; pero que os amenazó vengarse, en alta voz y delante de numerosos testigos.

El comisario de policía se interrumpió un instante para tomar aliento. Un rayo de luz siniestro comenzaba á atravesar la imaginacion del capataz, imploró con la mirada á los obreros que le rodeaban y murmuró con voz sorda:

—¿Qué dice, Dios mío! ¿qué dice?

Ni una mirada compasiva acogió la suya. Nadie le contestó. Lucia Verd er, muda y jadeante, escuchaba como en un sueño.

—Anoche,—prosiguió el comisario de policía, érais víctima de la mas vil asechanza. Un miserable os precipitaba en las olas, y el robo, vos mismo lo declarais, no era el móvil de su crimen.

—¿Cuál era pues, ese móvil? El odio y la venganza seguramente.

Luego un hombre solamente tenia interés en vengarse de vos.

Una patrulla comprobaba la presencia de este hombre sobre el maledon, armado con un fusil y en una actitud sospechosa, pocos momentos antes de la hora en que el crimen iba á evarse á cabo.

—Ese hombre era Pedro Landry! Pedro Landry, el requerido por la justicia, culpable ya de un primer asesinato, y que acechaba la ocasion de cometer un segundo, para cumplir su horrendo juramento de venganza!

En vano os obstinabais en ocultarnos su nombre! ¡en vano le protegerais con vuestro silencio! ¡la verdad sin vos y á pesar vuestro se abre camino por medio de las tinieblas; todo designa claramente al asesino, y la justicia no titubeará

en cumplir con su deber apoderándose de él!»

El capataz, hacia algunos segundos, ofrecia la imágen del estravio. Sus manos destrozaban su pecho, y sus labios se entretabrian para pronunciar palabras indistintas.

De repente se puso de un salto junto al comisario, que retrocedió ante esta espantosa aparicion.

—¡Yo!—gritó con la voz ahogada.—¡Es á mí á quien se acusa! ¡Oh! ¡Dios mío! ¡Pero eso es imposible! Decidme que he oído mal, decidme que no he comprendido, que estoy loco, pero no me digais que soy un asesino...

—Es inocente,—balbuceó Lucia, á quien el horror hacia recobrar sus fuerzas, y que quiso correr hácia el viejo obrero.—Os juro que es inocente.

Santiago Lambert la detuvo violentamente y la apretó la mano hasta la inmaria, diciéndole por lo bajo con una expresion de mandato terrible:

—¡Silencio!

El comisario de policía habia hecho una seña.

Los dos agentes que habian quedado de centinela en la puerta del almacén se acercaron rápidamente y se colocaron á derecha é izquierda de Pedro Landry, que se retorcia las manos, repitiendo sordamente:

—¡Oh, Dios mío, Dios mío!

—Sr. Mangiron,—repuso el magistrado,—bien lo veis, vuestra generosidad imprudente seria en adelante inútil...

Enfrente de la evidencia, negabais todavia la culpabilidad de este hombre? Reflexionad antes de responder, porque la justicia, debo preventoslo, os pedirá cuenta de vuestro silencio.

El ex-grumete Caramillo miró sucesivamente á Santiago Lambert y al capataz; su semblante expresó compasion y tristeza, y murmuró:

—Puesto que teneis una conviccion formada de antemano, señor comisario, ¿qué deseais con tanto afán mi testimonio?

—Para que esta conviccion sea una certitud y para que la justicia iluminada por vos puea marchar mas deprisa por el camino de la verdad. ¡No titubeis, caballero! vais á cumplir con un deber que vuestra conciencia os manda hablar.

—Dio es testigo,—murmuró Mangiron,—que habiera querido callarme, me repugnaba entregar á la vindicta de las leyes á un desgraciado estraviado por un

Los médicos han aconsejado al conde de Bismarck que en algún tiempo no se ocupe para nada de los negocios públicos. A causa de este consejo no volverá á Berlín hasta dentro de dos meses; así lo asegura el *International*.

«Lecmos en nuestro colega la *Idea*: «En Madrid, lo mismo que en los demás grandes centros de población, ocurre con suma frecuencia que se pierden niños de corta edad, las mas veces por descuidos de sus padres ó poca vigilancia de los criados, y en muchas ocasiones, por circunstancias puramente casuales, que ni se provee, ni es posible tampoco evitar. Sea de ello lo que quiera es lo cierto que se repiten con dolorosa frecuencia estas pérdidas, sumiendo á las familias en la aflicción y en el mas profundo dolor. ¡Y cuántas veces sucede que estas pobres criaturas pasan uno y dos días en poder de la autoridad, sin que sea dado á sus agentes averiguar los nombres de los padres, ni las señas de su habitación! Pues bien; para evitar en lo posible contratiempos de esta naturaleza, ofrecemos una idea sumamente sencilla: adopten todos los padres la costumbre de poner dentro del sombrero ó gorra del niño una pequeña etiqueta, indicando la calle y número de su habitación, y de esta manera los agentes de la autoridad y las demás personas podrán inmediatamente devolver estas tiernas criaturas al seno cariñoso de sus familias.»

Si nuestros ilustrados colegas juzgan aceptable el pensamiento, les agradeceríamos la reproducción de las anteriores líneas.»

«Espérase que en todo el año de 1869 volverá á quedar corriente el puerto de Sebastopol. En mayo último se logró levantar el casco del *Sviatoslaw*. De consiguiente, no permanecen ya en la segunda línea sino el *Fekesma*, el *María* y el *Ratislaw*. Tan luego como estos se estraijan, se procederá á despejar la primera línea, en la cual no hay verdaderamente obstáculos que impidan la navegación.»

La columna de vapor que en la gran erupción ocurrida el 7 de abril último en la isla de Hawái (Oceania) salía del cráter de Kilauea, era de mas tres leguas de alta y se divisaba á la distancia de 40.

S. M. ha concedido indulto de la última pena que le habia impuesto el consejo de guerra formado en Zaragoza, á un soldado del regimiento de Africa por haber herido á un sargento.

Segun dice el *Independiente* de Sevilla, es un escándalo lo que pasa en la feria del Puerto de Santa María. Todos los uegos prohibidos en sus diversas for-

mas y combinaciones están allí á la órden del día, y apenas hay tienda, por humilde que sea, donde no se halle espuesto cualquier prógimo á dejar su dinero en un momento de viciosa debilidad.

En la dirección de Propiedad es reina grande actividad para realizar cuanto antes los proyectos del señor ministro de Hacienda.

Los Sres. Polh y Cárdenas, empleados en la asesoría del ministerio de Hacienda, han obtenido el ascenso inmediato en la misma dependencia.

El Excmo. señor capitán general y del distrito de Cataluña, señor conde de Cheste, ha obtenido licencia para pasar á Segovia con objeto de restablecer su salud.

Quedará encargado del mando de aquel distrito el general segundo cabo.

Dice un periódico: «Creemos que el Sr. Breto, director del Tesoro, pasará al Banco de España, dándose el ascenso al tesoro central. También tenemos entendido que se ha suprimido en la caja de Depósitos una plaza de 40000 rs.

El domingo 16 se verificó en el Havre otra corrida de toros, que fué mediana, siendo condenado á banderillas de fuego el cuarto bicho.

La suerte de divisas, la de banderillas y picas han escitado el mas vivo interés, y se han roto un cierto número de pares de guantes en aplaudir la brava cuadrilla. Pero el héroe del día ha sido el picador Antonio Osuna: ha colocado con admirable destreza los rejoncillos al quinto y sexto toro, siendo muy aplaudido.

La cuadrilla toda trabajó bien, y fué obsequiada y aplaudida.

Segun la *Epoca*, se ha dicho que el señor subsecretario de Estado, conde de Xiquena, ha anunciado al gobierno la resolución de consagrarse esclusivamente al desempeño de sus deberes de diputado y á sus negocios particulares.

El espada Salvador Sanchez (Frasuelo), con su cuadrilla, tiene escrituradas hasta la fecha las corridas siguientes: en Palencia, como hemos dicho en otro lugar, el 2 y 3 de setiembre, el 5 y 6 de dicho mes trabaja en Mureia, el 8 y 9 del mismo torca en Alcabete, el 11 y 12 en Salamanca, y el 14 y 15 en Birgos, sin faltar en la plaza de Madrid el domingo 13 del citado mes de setiembre.

Segun leemos en la *Nación*, el sábado por la mañana, á consecuencia de una órden del jefe de la intervencion de las oficinas del ferrocarril del Mediodía, que entre otros extremos contenia la mas ab-

soluta prohibicion de que pudiera ver nadie á los empleados en las oficinas, incluidas las personas de su familia, ni pasarlles ningun recado, los empleados de dicha oficina se presentaron en queja al jefe por creerla ofensiva á su decoro.

El director de la explotación, en vista de la protesta formulada por todo el personal de las oficinas de intervencion y estadística, dictó una órden en que disponia que los empleados volvieren á sus puestos bajo diferentes conmiaciones. Agriada mas con esto la cuestion, han acudido los empleados al consejo de administración con una solicitud en que se pide la destitucion de aquel jefe.

Segun vemos por los periódicos franceses, el valle de Andorra está en plena revolucion y los montañeses han apelado á la fuerza para cambiar la forma de su gobierno patriarcal.

A consecuencia de la dimision del último presidente, baron Senall r, el obispo de Urgel, príncipe soberano de Andorra, nombró con arreglo á sus prerrogativas un nuevo síndico; el consejo general de la republica, no solo se negó á reconocer á dicho funcionario, sino que este se vió sitiado en su casa durante dos dias y solo por milagro escapó de morir.

El obispo de Urgel decretó inmediatamente la disolucion del consejo general y la prision de sus individuos. El presidente y casi todos los diputados fueron presos al punto.

El obispo de Urgel en su calidad de príncipe soberano ha convecoado á los electores en proclama del 21 de agosto.

La compañía de zarzuela que ha actuado en Vitoria, se trasladó el 29 á Palencia con su empresario el Sr. Pastor, para dar funciones en dicha ciudad, de donde se dirigirá á Bur y Valladolid.

En cada una de las dos fuentes que hay en el jardinillo de la plaza Mayor se ha transformado el saltador del cent o por medio de un aparato giratorio en un juego de aguas de un efecto sumamente agradable.

Dice la *Esperanza*:

«Quisiéramos que alguno de nuestros colegas ministeriales nos dijera si es ó no forzadamente admisible la moneda decimal de cobre; y hacemos esta pregunta, porque hace pocos dias que un estanquero de esta corte rechazó á un amigo nuestro el pago en décimas de seis cajetillas de tabaco.»

Los empresarios que fueron de la asociacion general de editores van á publicar desde el mes de enero próximo una biblioteca económica de artes y ciencias militares. Entre otros trabajos darán á luz en el primer tomo los artículos seleccionados que el Sr. D. José Luis Giner

publicó en el *Progreso*, *Eco del ejército*, *La opinion administrativa*, y otros periódicos de que fué redactor y director.

Las noticias que hoy recibimos por la vía de Nueva-York de las republicas de América central carecen por completo de interés.

El gobierno provisional de Venezuela ha dado el siguiente decreto, que transcribimos por lo que pueda interesar á nuestros marinos:

Se permite á los buques extranjeros hacer el comercio de cabotaje, observando las formalidades y requisitos establecidos por la ley de 23 de mayo de 1867 sobre la materia.

Los efectos de lo dispuesto en el artículo anterior sobre comercio de cabotaje con pabellon extranjero, durarán seis meses, contados desde la publicacion del presente decreto.

El ministro de Hacienda queda encargado de la publicacion de este decreto.

El gobierno venezolano ha dispuesto que toda venta, enagenacion ó estipulacion que se celebre por cuenta del motin militar capitaneado en Puerto-Cabello por el general Manuel E. Bruzual, sobre los vapores *Bolívar*, *Meparari* y *Purunci*, la goleta *Morisdal* y cualesquiera otros buques de las pertenecientes á la marina de guerra de los Estados-Unidos de Venezuela, será nula y de ningun valor.

Un colega comemora anoche un hecho glorioso para nuestra independencia, en las siguientes líneas:

«Hoy es, dice, el aniversario de la gloriosa batalla de San Marcial, dada en igual dia de 1813 por el ejército francés al mando del mariscal Soult, duque de Dalmacia, contra los ejércitos reunidos de España, Inglaterra y Portugal. Los franceses atacaron por Irun y por la parte de Vera, descendiendo por las alturas llamadas Campo de la Bayoneta. Rechazado el principal ataque desde la altura de San Marcial, Soult se retiró, regresando el Vidasoa, y la division del Campo de la Bayoneta, que habia desalojado á la vanguardia portuguesa, se retiró tambien, sufriendo los franceses gran pérdida de muertos, heridos y prisioneros, entre los primeros muchos que se ahogaron en el Vidasoa.»

Los españoles, que se batieron mandados por el general D. Pedro Agustín Girón, padre del actual duque de Ahumada, hicieron prodigios de valor, así como los ingleses y portugueses mandados por lord Wellington. Pocos dias después de esta jornada memorable se rindió á discrecion la guarnicion francesa de la plaza de San Sebastian.

Recordamos este aniversario á nuestros compatriotas, y no dudamos que

en circunstancias iguales ó parecidas imitarán la conducta bizarra de nuestros padres.»

Noches pasadas ocurrió un gran escándalo en el teatro Principal de Varsovia. La señora Lebas, actriz francesa muy popular, fué estrepitosamente aplaudida por un público naturalmente compuesto en su mayoría de polacos. Los rusos, que habia en el teatro, en señal de oposicion, dieron una silba á la actriz, con lo que incomodado su marido, que es jefe de la orquesta, se encará con los disidentes y dejó escapar un apóstrofe contra los rusos. Al dia siguiente fueron expulsados de Varsovia marido y mujer por el delito de haber insultado al público.

Nada se sabe con certeza respecto al regreso de la corte, ni puede tampoco fijarse aun la fecha en que irán los emperadores á Biarritz. De todos modos, no se cree que se retrase el regreso de SS. MM. mas allá del 10 de setiembre; para llegar á Madrid sobre el 15 ó 20, después de algunos dias de descanso en Avila. Así lo dice la *Epoca*.

El viernes 4 se abrirá el despacho de la plaza de toros, situado en la calle de Alcalá, n.º 32, á fin de que puedan tomar sus billetes los abonados que recibieron el importe de ellos en vista del anuncio que publicó la empresa anterior referente á la 13 corrida que dejó de celebrarse.

El lunes 7 se abrirá el abono para las seis corridas desde la 16.ª á la 21.ª, cuyos pormenores publicará la empresa en el programa de la corrida que ha de efectuarse el domingo 6.

El *Diario* de Palma de Mallorca correspondiente al viernes 23 de agosto dice:

«Ayer á cosa de la una, anunció el vigia de la torre de Puertopi la presencia de una escuadra extranjera en nuestras aguas, la cual suponíase prusiana. Fundaron no obstante á las cuatro, siete buques franceses, á saber: un navio acorazado, cinco fragatas de la misma clase y un aviso corbeta de hélice. A las cinco saludó la plaza con veinte y un cañonazos el navio en donde parecia la insignia del almirante, salute que fué contestado inmediatamente con los mismos tiros por la batería de San Pedro.»

Todos los buques llevaban izada la bandera amarilla en el palo trincoete, lo cual prueba que no fueron admitidos á llero plática.

Esta escuadra está mandada por el célebre almirante Sr. Jurien de la Gravière y procede, segun se dice, de Oran.

En vista del chasco llevado por los que croían era la escuadra prusiana, continúa el rumor de que en breve veremos fundear en nuestro puerto á los buques de esta nacion.

odio inexplicable; pero haceis á mi conciencia un llamamiento irresistible, y por otra parte, como vos decís, ¿para qué obstinaros frente de la evidencia? ¡Pues bien! si señor, convengo en ello, he visto el rostro del hombre que esta noche queria asesinar me y creo firmemente que aquel hombre era Pedro Landry.

El capataz cayó de rodillas.

«¡Diosmio!», exclamó con un acento sublime alzando sus manos juntas al cielo, volviéndolas después hácia Mangiron, —perdonadme las faltas de mi vida, como yo perdono esta mentira al que me mata.

Lucía agarró fuertemente el brazo de Santiago Lambert, acercó sus labios á su oído y le dijo abrasándole con su aliento: «¡Padre mio! ¡padre mio! ¿habeis oido?»

«¡Callate!», mandó ex-capitan, —¡callate!

«¡Padre mio!» —repuso la joven, —vos bien sabeis que no es culpable. ¿Lo dejareis acusar así?»

«Y ¿qué puedo yo hacer?»

«Si no le defendeis está perdido.»

«Está perdido, pero su pérdida me salva.»

«¡Es cuestion de presidio, vos me lo habeis dicho... tal vez del cadalso!»

«¡El presidio ó el cadalso, para él ó para mí, elijel... ¡yo soy tu padre!»

«¡Oh... pero eso es infame... infame! ¿Cometeis una accion monstruosa!»

«¡Una necesidad terrible me empuja! ¡acuérdate que eres mi hija!... ¡acuérdate que la noche pasada me has jurado, por la memoria de tu madre, un silencio eterno!»

Lucía dió un gemido sordo, y Santiago Lambert se vió obligado á pasarle un brazo alrededor de la cintura para sostenerla. Parecia que iba á desmayarse.

«Señor comisario», dijo vivamente el ex-capitan, —mi hija se siente mal, las emociones demasiado violentas de esta triste escena la han hecho un daño inmenso; os pido permiso para dejaros un instante á fin de acompañarla á su cuarto.

«¡Ll, pues, Sr. Verdier, ¡apresurad!» —replicó el magistrado, —espero que el malestar de vuestra hija será de corta duracion; lo espero, y sobre todo lo deseo.

Santiago Lambert se inclinó y se dirigió con Lucía al cuerpo principal de la casa.

Mangiron se acercó á él en el momento en que se alejaba, y le dijo al oído:

—Volved dentro de cinco minutos, aquí os espero, ¡tengo que hablaros!»

«Vendré», murmuró Santiago Lambert.

El comisario de policía continuó, dirigiéndose á Mangiron:

—Caballero, os doy gracias, por haber consentido al fin, aunque un poco tarde, en iluminar á la justicia; próximamente seréis llamado á casa del juez encargado de la instruccion de este grave negocio.

«Los magistrados me encontrarán siempre á sus órdenes, y pronto á rendir homenaje á la verdad», respondió el joven.

El comisario hizo una seña á los agentes. Uno de ellos puso la mano sobre el hombro de Pedro Landry.

El capataz estaba aun arrodillado. Se levantó como si hubiese sido tocado por la chispa de una máquina eléctrica.

«Amigos míos, mis queridos compañeros», exclamó dando un paso hácia los obreros que parecían sumergidos en un doloroso estupor, —vosotros lo veis, ¡la desgracia me persigue dadme la fuerza para que pueda vivir; concededme el solo consuelo que puede sostenerme en medio de mi infortunio: decidme que me creéis inocente.»

Un silencio glacial acogió estas palabras.

Este silencio fué una puñalada para el desgraciado.

«Me oren culpable», balbuceó con una angustia y una desesperacion inexplicables; —todos se alejan de mí... ¡Ella tambien, me mira, sin duda, como un asesino; vamos, todo se ha concluido, no me queda mas que morir.»

«Andando», dijo uno de los agentes cogiendo por un brazo á Pedro Landry, mientras el segundo hacia otro tanto por el otro lado.

El capataz obedeció sin resistencia; solamente se detuvo un instante delante de Mangiron.

«Caballero», le dijo con voz apagada; —¡os perdono de nuevo, pero os compeadezeo en el fondo del corazón!... vos sois el que acusa... yo el acusado... y no cambiaria mi posicion por la vuestra...»

A pesar de su constante aplomo, á pesar de su impudencia acostumbrada, el ex-grumete Caramillo bajó los ojos y no contestó.

Los agentes se llevaron al preso.

Los obreros se dispersaron por el almace

«¿Qué cazarro es ese Pedro Landry!... ¡Habia jurado ayer que se vengaria del elegante!... ¡ha cumplido su palabra demasiado pronto!... ¡jamás hubiera creído eso de él!...»

XXXIX.

Lucía y Mariposa.

Mangiron, cuando se quedó solo, se pasó lentamente por el patio, cortando maquinalmente con su fusta las mas bellas flores de los aciratos, sin darse cuenta de la operacion devastadora á la cual se entregaba.

Al cabo de cinco minutos, Santiago Lambert apareció sobre el umbral del cuerpo principal de la casa y bajo los escalones de la galeria.

El joven se dirigió hácia él y le preguntó:

«¿Cómo está mi encantadora prometida?»

«Mal», respondió bruscamente el ex-capitan; —está muy afligida, llora.»

«¿Tenia por ese Pedro Landry un cariño muy vivo?»

Santiago Lambert hizo un gesto afirmativo.

«¡Bah!», repuso Mangiron, —esto pasará, ¡todo pasa en este picaro mundo! Cuando el viejo arrastre la bola de hierro en el puerto de Tolón ó de Brest, ya ella le habrá olvidado. ¿Sabeis, mi querido capitan, que me debéis inmensas acciones de gracias? Os he sacado de un lien mal paso y ya era tiempo de que os decidierais; entre nosotros sea dicho, careceis absolutamente de imperio sobre vos mismo; he visto el momento en que vuestra cara del otro mundo os hacia traicion, mi palabra de honor, tendais el aire de un condenado á trabajos forzados por toda la vida. ¿Cuándo se efectua nuestro enlace?»

«¿Nos no exigireis lo imposible, no es cierto?»

«¡No, pardiez! soy un hombre que se viene á todo, con tal que las cosas marchen á mi gusto.»

«Pues bien, os pido ocho dias para preparar á Lucía á que sea vuestra mujer.»

«¿Creéis que sea indispensable un tan largo plazo?»

«Lo creo firmemente, y si no me lo concedéis, desespero del éxito.»

«Esto es poco lisonjero para mi amor propio, ¿sabeis?» —Replicó Mangiron son-

riendo. —Esto es decirme de un modo bastante claro que vuestra deliciosa hija no me sufrirá sin trabajo; pero en fin me resigno y os concedo una semana. Hoy estamos á 16, el 21 de este mes firmaremos el contrato, ¿estamos convenidos?»

«Irrevocablemente.»

«Y sobre todo hasta esa época ninguna nueva demanda de plazo. No os concederia solamente veinticuatro horas.»

«Sobre este asunto no teneis nada que temer. Ocho dias me bastarán.»

«Perfectamente, ahora que estamos de acuerdo vais á estenderme un acta por la cual declararéis concederme la manode vuestra hija, añadiendo que constituis á la señorita Lucía un dote de dos millones; que estos dos millones me serán entregados el mismo dia que se firme el contrato, y que tendré la plena y enterá disposicion de ellos.»

«¿Queréis esa acta hoy mismo?»

«No solamente la quiero hoy, sino ahora mismo. Vos sabeis el viejo proverbio: «Mas vale pájaros en mano...»»

«Entonces venid al pabellon, allí encontraremos papel timbrado y escribiré lo que vos dicteis.»

Mangiron movió la cabeza.

«¡Al pabellon!» —repitió. —¡Solo con vos! Nequáquam, mi querido capitan, no soy tan tonto.»

«¿Qué teneis, pues, que temer?»

«¡Todo, pardiez! El hombre mas valiente retrocede delante de una serpiente de campanillas y no os creo menos venenoso que aquel reptil. Por otra parte nada me prueba que el pavimento del pabellon no se halla maquinado como el del camarote del *Titan*. H. sido burlado una vez, pero no me engañareis la segunda.»

«Os juro...», comenzó Santiago Lambert.

«Deteneos, mi querido capitan, —¡me rumpió Mangiron, Los juramentos son bueno para los tontos, y yo, no puedo negarlo, soy un hombre de talento.»

«¿Qué debo hacer?»

«Id á redactar en el silencio del gabinete el acta en cuestion. Voy á esperaros aquí fumando un cigarro, bien á la vista de los transeuntes y de vuestros trabajadores. ¿Qué quereis! esto me tranquiliza. Me trareis ese compromiso; si no me conviene la forma, os haré mis observaciones y volveréis á empezar con celo y paciencia hasta que esté satisfecho.»

La escuadra francesa está mandada por un almirante y dos contra-almirantes y los nombres de los buques son el *Magenta*, *Valerense*, *Heroine*, *Magnume*, otros dos buques cuyo nombre no recordamos y el avisador *Limiers*.

TERCERA EDICION.

De la *Agencia Havas* recibimos hoy los siguientes **DESPACHOS TELEGRAFICOS**:

Paris, 1.º de setiembre. El conde y la condesa de Girgenti marcharon ayer á Fontainebleau. El Sr. Rouher, otros varios ministros y muchos altos funcionarios habían sido invitados para las fiestas.

La «France» dice que el emperador partirá mañana miércoles para Chalons.

La «Patrie» dice que los emperadores saldrán el 25 de setiembre para Biarritz.

Ayer, en el Vesinet, se verificó un duelo entre los Sres. Pablo de Casagrac y Lisagaray. Lisagaray fué herido de bastante gravedad.

Londres, 31. Lord Stanley, contestando á lord Campbell, se ha negado á ejercer presión para que se activen en Madrid las reclamaciones en la cuestion del «Tornado».

Paris, 31. La cotización de la bolsa de hoy es la siguiente:
3 por 100 francés 70.80.
4 1/2 francés 103.

Londres, 31. Consolidado 93 3/4 á 7/8.
3 por 100 portugués 88.

Se han concedido por el ministerio de Fomento 4000 escudos para practicar escavaciones y estudios arqueológicos en Itálica.

Ayer ha pasado á mejor vida la señora doña Luisa Gonzalez, esposa del conocido poeta dramático y auxiliar mayor del ministerio de Estado D. Rafael Garcia Santisteban. Diez meses llevaban de matrimonio. Acompañamos á nuestro amigo en el inmenso dolor que le embarga.

Ha llegado á Madrid el aplaudido barítono Sr. Landa. No sabemos si se quedará en Madrid durante la próxima temporada, pues parece que todavía está libre de compromiso.

Hoche se despidieron del público madrileño los artistas japoneses cuyos ejercicios gimnásticos, verdaderamente sorprendentes, tanto han llamado la atención del público que los ha colmado de aplausos. Mucho celebraremos que vuelvan por Madrid para otro año.

Han regresado de San Ildefonso D. Aurelio Vazquez y D. Joaquin Gutierrez de la Vega, jefes de la comision de telégrafos en aquel real Sitio durante la permanencia de la corte.

El aplaudido primer actor D. José Mata que tan gratos recuerdos nos dejó el año anterior en el teatro de Variedades, según dicen formará parte de la compañía que bajo la direccion de los hermanos Catalina ha de actuar en el presente en el teatro del Príncipe.

El Sr. Bavoivno es el director de la compañía dramática que empezará sus tareas artísticas el 5 del corriente, en el bonito y nuevo teatro de Capellanes.

Han sido ajustados para los teatros de Montevideo y Buenos-Aires la primera triple doña Josefina Garcia y el tenor cómico D. N. Galvan. También ha sido para los mismos teatros, el acreditado maestro director de música D. Santiago Ramos.

Hasta dentro de dos dias que llegará á Cádiz el correo de Canarias, nada cierto se sabrá sobre el estado del general Duca.

Las personas mas interesadas en Madrid por la salud del general no han recibido ninguna nueva.

Entre las muchas personas que han visitado estos últimos dias el magnífico observatorio construido recientemente en Lisboa, vieron al rey Luis y á los duques de Montpensier.

Al decir de la *España*, las Cortes no se reunirán ni en octubre ni en noviembre próximo.

Se cree probable que el Sr. D. Severo Catalina haga en breve un viaje á Roma.

Ayer mañana llegó á Madrid el señor conde de Alte, ministro de Portugal, de regreso de Lisboa. Ayer mismo continuó en su viaje para Lequeitio con objeto, según parece, de poner en manos de S. M. la reina cartas de su soberano, y en seguida marchará á Londres.

Anteayer falleció en esta corte el Excmo. señor general Monteverde, caballero gran cruz de las órdenes de San Hermenegildo, Carlos III e Isabel la Católica y comisario régio que fué para el arreglo de límites con Francia.

Ayer tarde á las cinco ha sido conducido su cadáver al cementerio de San Luis, asistiendo al acto un batallón y un escuadrón que han hecho los honores fúnebres correspondientes á su clase, y gran número de militares.

Ha llegado á esta corte el primer actor cómico D. Asensio Mora, ajustado para la compañía dramática que ha de actuar

en la presente temporada en el teatro de Novedades.

En el teatro de Palma de Mallorca se ha formado una compañía dramática bajo la direccion de los actores Capó y Pardiñas, habiéndose escrito como primera bailarina, la señorita Julia Ferrer, tan aplaudida en los teatros principales de España.

El empresario de los teatros de Valencia Sr. Martí, ha tomado á su cargo el de San Fernando de Sevilla, en el cual actuará la primera temporada cómica la compañía dramática que bajo la direccion del Sr. Vico tenía formada para los teatros de la referida capital de Valencia en los cuales alternarán las compañías de ópera italiana y zarzuela bafa.

Hoy recibimos por la vía de Nueva-York noticias de Méjico que alcanzan al 13 de agosto. Dicese que la revolucion iba disminuyendo.

Los despachos de la capital alcanzan al 10. Romero había legado ya y se había encargado del ministerio de Hacienda el dia 8. No se había nombrado todavía ministro de Relaciones estrañas. El general Sanchez Ochoa ha sido sentenciado á dos años de prision. La capital se esperaba una conducta de plata de Guanajuato y el gobierno había dispuesto ademas que saliese otra de Veracruz el 12 de agosto.

El gobierno había enviado un refuerzo de 800 hombres á Habana. Los negocios tenían aun un aspecto bélico en la Sierra. Escobedo había invitado á Cortina á pronunciarse contra el gobierno, pero éste había rehusado. Se dice que Negrete fué derrotado por Alatorre en Huamantla.

El *Trait d'Union*, periódico francés, aconseja al gobierno de Méjico la alianza con las potencias europeas para poder librarse de los Estados Unidos, pero que no se mezcle en cuestiones que no le incumban.

El gobernador de Veracruz, Hernandez y Hernandez, ha vuelto de Medellín sin haber podido capturar al jefe rebelde Prieto. Las medidas que se han tomado por mar y tierra contra los rebeldes de Alvarado, no han surtido efecto alguno y Veracruz estaba llena de descontentos. Los comerciantes españoles, franceses, alemanes y americanos suministraban fondos al gobernador para pagar puntualmente la tropa. Este ha mandado recoger todo el ganado que se pueda. Los rebeldes se acercan hasta á tiro de fusil de la poblacion sin que nadie se le estorbe. Han sido suspendidos los empleados civiles. Se esperaba al coronel Jimenez con 500 hombres de caballería para reforzar las tropas de la plaza.

De todos los periódicos de la capital solo la *Opuscula* da la noticia de la derrota de Alatorra por Negrete. Alatorre era esperado en Vera-Cruz.

El coronel Lucas ha sido un poderoso auxiliar de Negrete.

Se ha publicado oficialmente la muerte del Sr. Markoe y la derrota del coronel Dominguez por los Indios de Yucatan.

El correo inglés que saldrá el 2 de setiembre llevará un millón y medio de pesos para Europa.

Los pasajeros procedentes de Cuba que no pudieron presentar papeles que probasen su neutralidad en las cuestiones políticas, han sido puestas en prision.

El señor vice-presidente de la junta de Estadística ha tenido la amabilidad de remitirnos un ejemplar del *Censo* de la ganadería de España que acaba de publicar dicha junta. Damos las gracias por su atención. Pertenece dicho censo al año 66, según el recuento hecho en setiembre del mismo año. Causas inevitables han detenido su publicacion. Según los datos generales de este importante trabajo, la ganadería en general tuvo un notable aumento con referencia á la cifra de 1839. Este aumento fué de más del 27 1/2 por 100 en el ganado lanar, el 44 en el cabrio, el 170 1/2 en el mero, el 88 3/4 en el vacuno, el 73 en el asnal, el 53 1/2 en el mular y el 78 en el caballar, y aun suprimimos en todos algunos céntimos.

Ha regresado ya de los baños el señor D. Fernando Calderon Collantes, ministro que ha sido de Estado en el último gabinete O'Donnell, con su apreciable familia.

A pesar de que la temperatura se conserva todavía bastante elevada, van regresando á Madrid muchas familias de las que habían salido á tomar baños. El número de estos aficionados aumenta de año en año á medida que se facilitan los medios de locomocion, las comodidades y la economía un poco dudosa en los establecimientos balnearios.

Hoy recibimos por la vía de Nueva-York nuevas noticias del Perú.

El 13 de julio llegaron al Callao, procedentes de Arica, los blindados peruanos *Huascar* e *Independencia*, conduciendo á su bordo el último de dichos buques los restos del gran mariscal Castilla, los cuales fueron depositados en el Callao en el templo de Santa Rosa, y de allí conducidos después á Lima, en un tren especial, ordenado al efecto y acompañado de muchas notables personas: en Lima fueron recibidos en la estacion por las principales autoridades y por un considerable número de individuos de todas las clases de la sociedad.

Por una resolución del gobierno se ha dispuesto que los consiguatarios del huano en Bélgica, reserven la cantidad de 20455 soles para hacer frente á los gastos de construcción del jardin botánico.

Habian llegado al Callao procedentes de Nueva-York, en la fragata *James Cheriton*, once cañones de á 500 con su respectiva dotacion para el Estado.

Se ocupaba el Congreso de la calificación de sus miembros, con cuyo motivo se habían pronunciado muy acalorados discursos y había bastante exaltacion.

En la mayor parte de las provincias se escapan gritos de descontento: Ayacucho denuncia la estrema penuria de sus empleados y la escasez de numerario; Moquegua depora constantemente el desconcierto introducido en el cuerpo judicial; Huancavelica, por último, se queja de las tropelías cometidas por una division del ejército, que á su llegada ha encarcelado y maltratado á la autoridad local y á varios ciudadanos notables.

Pero lo que mas ha indignado á los peruanos y conmovido profundamente la opinion pública, es una nota dirigida al prefecto de Arequipa, en la que se le dice que algunos enemigos de la paz pública pretenden en Arequipa subvertir el orden establecido para impedir las importantes funciones del Congreso y la trasmision legal del poder supremo, y que á fin de restringir y sofocar los conatos revolucionarios, faculta el gabinete á dicha autoridad, con la «necesaria amplitud», para que adopte medidas activas y vigorosas que los sofocquen y estingan.

Por la vía de Nueva York recibimos hoy noticias de Chile:

Segun la *Memoria de la Guerra*, presentada al Congreso chileno por el secretario respectivo, los valores invertidos en la fortificación de Valparaíso desde que se comenzaron los trabajos hasta el 23 de mayo último, ascienden á 801438 pesos, de los que 176676 se habían invertido en las fundiciones de cañones de Lima y de Lever y compañía.

El 3 de julio fundeó en Valparaíso la corbeta *Chacabuco* del porte de 1100 toneladas, el 5 la *O'Higgins* de 900. Estos buques habían salido de Londres el 2 de abril.

La fuerza de la máquina de la *Chacabuco* es de 300 caballos. La tercera parte de sus costados está guarnecida de un blindaje de cuatro y media pulgadas de espesor. Su tripulacion constará de 170 hombres de comandante abajo. Durante su viaje, este buque ha demostrado poseer muy buenas condiciones marineras: á vela ha andado á razon de 13 millas por hora, y á vapor, al pasar el Estrecho de Magallanes de 13 á 14. El consumo diario fué de 28 toneladas de carbon inglés. La distribución interior de la cámara es mala. Sus camarotes no son confortables ni cómodos. La *Chacabuco* se asemeja algo á las corbetas peruanas *Union* y *América*, en el tamaño y forma; pero su arboladura es mas baja y tiene dos cañones de chimenea.

El congreso chileno se ocupa de varios negocios, entre ellos, de un proyecto de ley que fué firmado por todos los diputados de la mayoría, y en el cual se establece que las faltas de órden cometidas por los concurrentes á la barra se penalizan con multa ó prision, siendo el máximo de un mes ó doscientos pesos, y señalando al presidente del Congreso como el único juez que debe aplicar la pena, precediendo para esto discrecionalmente y sin forma de juicio. La causa que ha inducido á los diputados á presentar este proyecto fué un tumulto que humo últimamente y en el cual se gritó «Abajo el ministerio! Dicho proyecto habia sido mal recibido por la opinion pública.

Hay un asunto de mas importancia que todavía está pendiente en el Congreso: las medidas que se tratan de tomar para remediar los males que ha producido el desahucio del tratado de libre comercio con la república Argentina. El gobierno quiere extirpar de los derechos de importacion á los animales y minerales que se internen, y dejar subsistentes los derechos sobre las mercancías en tránsito.

De la Memoria presentada al Congreso por el secretario respectivo, resulta que ha habido en Chile en el presente año un aumento en las rentas públicas, comparadas con las del año último, que asciende á 3.475393 pesos. Por el mismo documento se viene en conocimiento de que se han gastado mas de 12 millones de pesos en la guerra con España. Hoy el Tesoro chileno con este motivo tiene una deuda de 34.574634 pesos.

El gobierno se ocupa de llevar á cabo el gran ferro-carriil central, para lo cual cuenta con el producto de sus acciones en el ferro-carriil del Sur, que pasan de 160000. El ferro-carriil central pone en contacto á Valparaíso con las provincias de Curicó, Colchagua y Santiago. Se trata ahora de llevar la linea hasta Talca. Una vez ahí, queda bien poco que hacer para prolongarla hasta Chillan. De esta manera Chile tendrá una linea de mas de 4000 millas.

Anteanoche poco despues de haber oscurecido y estando de vuelta de su paseo, se encontró el señor arzobispo de Valencia con el Santo Viático en el puente de Segovia, y como advertirse era conducido á pie, cedió su carruaje á S. D. M. sin imponerle nada la gran distancia que mediaba desde el dicho punto á la casa en que se hallaba alojado, como tampoco la larga y pesosa cuesta que tenia que salvar para llegar á ella.

El dia 27 de agosto se dió en el teatro de Guadalupe una funcion á beneficio de los pobres, por varios aficionados de aquella capital. El teatro estuvo decorado é iluminado siendo inmensa la concurrencia que llenaba todas sus localidades.

A las cuatro de la tarde del sábado fueron recibidas por el señor ministro de Hacienda las comisiones de fabricantes y almaceneros de tabaco habano que de Cádiz y Barcelona habían llegado á esta corte con objeto de solicitar la derogación del real decreto de 23 de julio próximo pasado, por el cual se les prohibe como hasta aquí lo venian haciendo la venta de este artículo.

A las comisiones acompaña el señor D. Horacio Alcon, diputado por Cádiz, que se prestó gustoso á emprender un viaje con el solo objeto de esponer las razones que existen para anular el precitado decreto, el cual, de llevarse á cabo, dejará arruinadas y sumidas en la miseria á quinientas familias, cuando menos.

Segun tenemos entendido, el señor ministro nada resolvió despues de haber escuchado el razonamiento de todos cuantos componian las comisiones.

Nos escriben de San Fernando, con fecha 29 de agosto, participándonos que en la noche anterior, entre diez y once de la misma, se había hecho una aprehension de 544 bultos de tabaco y dos grandes cajas de libras prensadas, en el sitio que llaman Caño de la compuerta de Dolores.

Segun el estado que publica la *Gaceta*, el importe de las obligaciones del mes de setiembre, que comienza hoy, y que tiene que satisfacer el Tesoro, asciende á la cantidad total de ciento sesenta y un millones y medio de reales próximamente.

La junta general de estadística ha publicado el censo de la ganadería de España, según el recuento verificado en 24 de setiembre de 1865. Es un cuadro fiel y detallado de nuestra riqueza pecuaria, que debe servir de mucho á los economistas para apreciar su importancia en cada una de las localidades de la Península.

Estractamos el resumen comparativo del ganado existente en 1859 y el que arroja el censo de 1865, tomando únicamente los totales:

Clases.	1859.	1865.
1.ª Ganado caballar cabezas.	982009	680373
2.ª id. mular, id. ...	665472	1.021412
3.ª id. asnal, id. ...	750007	1.208334
4.ª id. vacuno, id. ...	1.869148	2.967303
5.ª id. lanar, id. ...	17.592838	22.468969
6.ª id. cabrio, id. ...	3.145100	4.531228
7.ª id. de cerda, id. ...	1.608203	4.381736
8.ª Camellos.	1861	3181

Habiendo aumentado proporcionalmente en la última fecha un 78.10 por 100 la 1.ª clase; la 2.ª, 33.50; la 3.ª, 73.11; la 4.ª, 58.75; la 5.ª, 27.72; la 6.ª, 44.07; la 7.ª, 170.60; y la 8.ª, 70.93.

El ganado de cerda es el que mas aumento tuvo, según los datos oficiales.

Han sido promovidos á alféreces de caballería los siguientes sargentos del cuerpo:

D. Joaquin Oña y Argomaniz, sargento primero de la comandancia de Lérida; destinado de alférez á la de Navarra.

D. Pascual Lopez Izquierdo, sargento primero de la comandancia de Cádiz; de alférez de la misma.

D. Juan Palazon y Salvador, sargento primero de la comandancia de Huelva; de alférez de la de Málaga.

Han sido aprobadas por la censura de teatros *La plaza de Muze*, juguete en un acto en verso y prosa original de D. Carmelo Vilalonga y Gomez; *Los dos capitales*, drama en un acto; *Camino de Leganes*, locura en un acto arreglada á la escena española por D. Juan Belza; *Uno de tantos*, comedia original en tres actos y en prosa, y *Los dos pretendientes*, sainete cómico lírico en un acto, letra y música de D. Francisco Rualys para los teatros de esta corte.

El retraso de tres horas con que ayer mañana llegó á esta corte el tren-correo de Zaragoza, fué motivado, según se nos dice, por haberse descompuesto la máquina que lo conducía, deteniéndose en la estacion de Plasencia, de la linea de Madrid, hasta la llegada de nueva máquina que lo remolcase.

Se ha concedido su retiro del servicio al médico mayor de la armada D. Joaquin Borreyo de la Jara.

Ha sido dado de baja en las listas de la armada el teniente de infantería de marina capitán graduado D. Francisco Borrero y Limón.

El ingeniero de minas D. José Navarro acaba de publicar una memoria sobre las aplicaciones de la hulla de las provincias de Palencia y Burgos al desarrollo fabril industrial del territorio castellano.

Hoy recibimos el siguiente comunicado:

«Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA. «A los directores de el *Pensamiento Español*, la *Constitucion* y la *Regeneracion*, digo con esta fecha lo siguiente:

«Muy señor mio: Hasta hoy no he sabido que en el periódico que Vd. dirige se afirma que mi hermano D. Salustiano ha pretendido, en vano, asistir á la mesa de D. Carlos de Borbon.
«Por toda respuesta me limito á decir á Vd. que el hecho es falso, de toda falsedad.»

«Y ruega á Vd. que se sirva copiarlo en su apreciable periódico su atento y seguro servidor Q. B. S. M.,

JOSÉ DE OLZAGA.
«Madrid, 1.º de setiembre de 1868.»

En la isla de San Fernando han sido apresados gran número de bultos de tabaco por el capitán de la tercera compañía de carabineros, bajo la direccion del comandante Sr. Burillo.

Nada se dice aun sobre los gobernadores que han de ocupar las provincias vacantes; pero se cree que no ha de tardarse mucho en hacerse la provision.

La inspeccion de sociedades de crédito dependientes del ministerio de Hacienda, á que se agrega el negociado de Bancos, se va á instalar en el local que ocupaba la asesoria, á cuyo fin se está preparando las dependencias que ha de ocupar.

No es completamente segura la venta á Madrid del Sr. Fremy, que como es sabido aspira á fundar en España el Banco territorial; pero aunque no venga, el Sr. Ducrós traerá las instrucciones y poderes necesarios para representarle en el caso de que llegue á arreglarse el asunto en el sentido que se indica y dicho señor Fremy desea.

El Sr. Breto, director que era del Tesoro, tomará en breve posesion del cargo de subgobernador del Banco, para que ha sido nombrado en la vacante del señor Nestosa, según hace mucho tiempo se venia anunciando.

El Sr. Martinez Lage, tesorero central antiguo y benemérito empleado, ha sido nombrado director del Tesoro en la vacante del Sr. Breto, que pasa de subgobernador al Banco.

El jefe de la caja Central Sr. Lamone, da ha sido nombrado tesorero central en la vacante del Sr. Lage. Su plaza en la caja de Depósitos, dotada con 40000 rs., queda suprimida, haciéndose esta economía sin perjuicio del personal, como anunciamos el sábado; y su cargo será desempeñado por el Sr. Benisia, que seguirá disfrutando el mismo sueldo del 30000 rs. que ahora tiene.

Noticias de Lequeitio recibidas hoy nos dicen de un modo positivo que aun no ha fijado S. M. el dia de su salida de aquella villa para esta corte.

Hoy ha llegado á Madrid el Sr. Oñate, inspector general de Palacio encargado siempre de preparar las habitaciones de S. M.

Los periódicos ministeriales franceses, y entre ellos el *Galois*, dicen terminantemente en uno de sus últimos números que el emperador de los franceses tendrá en Biarritz la visita de algunos soberanos.

El marqués de la Habana que sigue residiendo en San Sebastian no ocultará sus amigos que piensa dilatar su permanencia en las provincias vascongadas por no tener nada que hacer en Madrid.

El capitán general de este distrito señor marqués de Novaliches, habrá llegado hoy á Salamanca de vuelta de los baños de Ledesma.

Ayer á la una ha debido verificarse en Salamanca con gran solemnidad, según estaba dispuesto, la inauguracion de las obras para el monumento que se va á erigir á Fr. Luis de Leon. La estatua parece que se está fundiendo ya en Marsella con arreglo al modelo aprobado por la academia de San Fernando.

Cartas de Buenos-Aires que alcanzan al 27 de julio, dan las siguientes noticias de la guerra en el Paraguay:

El 16 de julio Osorio atacó á Humaita al frente de una numerosa columna brasileña, siendo rechazado con pérdida de 4000 hombres.

El 18 los argentinos atacaron una nueva batería de los paraguayanos en Chaco, siendo igualmente rechazados, con 2000 hombres fuera de combate. Un cuerpo brasileño enviado en su socorro tuvo que batirse en retirada.

El 25 los paraguayos evacuaron á Humaita por el camino de Chaco. La evacuacion se verificó sin que los aliados lo supieran.

Llevarónse los paraguayanos el parque y las municiones, abandonando solo la artillería gruesa, despues de haberla clavado.

El secretario de la legacion de Chile en la Plata ha partido para Curupaity, á fin de ofrecer al presidente Lopez la mediacion de su gobierno.

Los brasileños han empezado á bombardear á Tebicuary.

En la Plata todo el mundo pide la paz. Desmientese allí la noticia de que habia ocurrido una tentativa de pronunciamiento en Asuncion, siendo fusilado Berges.

El Congreso argentino ha desaprobado los protocolos del tratado de alianza, por 24 votos contra 7.

Urquiza ha debido pronunciarse el 27 de agosto contra el presidente Mitre. Reinaba grande emocion en la Plata por la actitud de la provincia de Entre Rios.

Quinientas cincuenta y siete señoras de Birmingham han hecho una peticion para que se les conceda el derecho de tomar parte en las próximas elecciones.

El Sr. Lopez Martinez director de administración ha estado hace dos ó tres dias visitando detenidamente el hospital de dementes establecido en Leganes.

mando datos y haciendo observaciones... El per ódico la Lanterne de Rochefort...

que el contagio se comunicase á otros... Las noticias de Orán son muy satisfactorias...

El subsecretario de Hacienda, Sr. Ma... Ha sido nombrado administrador de loterías...

El Sr. Calvet, concienzudo actor del teatro de la Zarzuela...

Esta mañana ha llegado á Madrid el primer actor y empresario de Variedades Sr. Delgado...

Ha llegado á Madrid, procedente de... El reputado oculista de la corte, D. José Nadal y May...

Ayer 31 marcharon desde París á Fontainebleau los condes de Girgenti... Hoy ha llegado á Madrid el director de Política del ministerio de Estado...

Mañana saldrá para los baños de Caranza el director de Estancadas Sr. Rivero... Ha sido nombrado tesorero guardabarracón de la fabrica del Sello...

Dicen de Londres que hay grande esecision en el partido tory... Dicen de Roma que el campamento para la instruccion del ejército pontificio...

Han llegado de Granada los aplaudidos actores doña Josefa Hijosa y su esposo el Sr. Morales...

El per ódico la Lanterne de Rochefort... Ha llegado á Madrid, procedente de...

Las noticias de Africa acerca del cólera son mas satisfactorias... Ayer 31 marcharon desde París á Fontainebleau...

Mañana saldrá para los baños de Caranza el director de Estancadas Sr. Rivero... Ha sido nombrado tesorero guardabarracón...

Dicen de Londres que hay grande esecision en el partido tory... Dicen de Roma que el campamento para la instruccion del ejército pontificio...

Han llegado de Granada los aplaudidos actores doña Josefa Hijosa y su esposo el Sr. Morales...

BOLSA DE MADRID DEL DIA 1.º. Table with columns for 'FONDOS PUBLICOS', 'ULTIMOS PREMIOS', and 'CARRERAS'. Lists various financial instruments and their values.

DEPOSITO DE GARBANZOS NUEVOS... VENGATORIO DE ALSEPEYRES DE Paris... CABINETE Y ALCOBA. BAÑONES A...

UNA SEÑORA CEDA GABINETES PARA uno ó dos caballeros... SE DESEA SABER DE DONA ISABEL... COLEGIO ESPAÑOL, CLAVEL 4, MADRID...

DENTIFRICOLABOZE DE QUINA, PELITRE Y GUAYACO... ELIXIR DENTIFRICO para blanquear y conservar los dientes... POLVOS DENTIFRICOS...

COLEGIO HISPANO-AMERICANO DE SANTA ISABEL. BARQUILLO, 5, MADRID. Includes details about enrollment and curriculum.

DIARIO DE MADRID. SANTOS DEL DIA 2.º - San Esteban, Rey de Utrera y San Antonio el Mayor... ORDEN DE LA PLAZA - Servicio para el día 2.º...

COLEGIO DE PRIMERA CLASE situado en la calle de Puencarral, 26... SEGUNDA ENSEÑANZA. En el colegio de segunda enseñanza...

ENFERMEDADES DE NIÑOS. Consulta diaria de once á dos... SE VENDE UNA CAMILA ESTUFA... SE COMPRA PAPEL DEL ESTADO...

CASA BOTOT. PROTECTOR de S. M. el Emperador de los Franceses... AGUA DENTRIFICA DE BOTOT... POLVOS DENTRIFICOS DE QUINA...

ENFERMEDADES DEL PECHO. CLOROSIS, ANEMIA, OPILACION... ROB BOYVAU... DIRECCION DE LA ESLOTACION. ANUNCIO.

ANUNCIOS. 200 Rs. DE GRATIFICACION AL relojero... D. I. GIMNASIA, ESCRIMA, BAILE, I. SOLFEO, PIANO, IDIOMAS, ARTE Y LABORES...

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA. Cuchilla, 19, segundo. Está abierta la matrícula para los tres años de latín... SE VENDE O ALQUILA UNA MAQUINA de coser...

COLEGIO DE SAN IGNACIO DE PRIMERA CLASE, INCORPORADO AL INSTITUTO DEL NOVICIADO. CALLE DE LEGANITOS, NUM. 4. Está abierta la matrícula para los dos períodos de la segunda enseñanza...

MODELO DE PROPOSICION. D. vecino ó residente en entiendo del anuncio publicado en (tal periódico) y de pliego de condiciones...